
文化/旅游 4

外资品牌频撤 本土酒店忙接盘

编辑 赵天舒 美编 白杨 责校 池红云 电话：64101673��syzx10@126.com

中文国际教育的千亿市场如何打开 动画破亿新片定档
盗墓题材热风久吹不散

北京商报2021.4.13

中国嘉德四月拍卖会
信札文献
预展日期：2021年4月18日-19日
拍卖日期：2021年4月20日
竞拍手续请致电咨询：（010）8592�8270
地址：北京市东城区王府井大街1号嘉德艺术中心

中文水平标准出新

“中文四六级考试要来啦！”北京商报记者

近日在微博等社交平台上发现，不少网友开始

讨论起“中文版四六级考试”的话题，话题评论

区中更有网友直接在线出题，想让外国友人体

会一把中文的博大精深。实际上，“中文四六级”

的话题缘起于不久前教育部、国家语言文字工

作委员会发布的《标准》，作为国家语委语言文

字规范，将从2021年7月1日起正式实施。

而在新《标准》出台的背后，是在全球范围

内人数不断增长的汉语学习者。据教育部中外

语言交流合作中心负责人在答记者问时透露，

目前，全球有75个国家将中文纳入国民教育体

系，4000多所国外大学开设中文课程，2500万人

学习中文，4000万人次参加各类中文考试。据了

解，汉语学习者的学习动机来自于求职、兴趣爱

好等多个方面。同时，不少海外家长也为孩子报

名了中文学习课程，希望他们即便不身处母语

环境，也能说一口流利的中文。

“一直以来，海外人群学习中文的诉求都很

强烈，这些人群基本上可以分为几类。”海外在

线中文教育机构LingoAce创始人兼CEO姚辉

在接受采访时表示，“一部分是传统的求职人

员，这部分群体往往是刚刚毕业求职的大学生，

希望通过学习中文在就业市场上得到一些好的

机会。”据了解，在东南亚的很多国家，求职者在

找工作的过程当中会标明自己的汉语水平考试

等级。而此次出台的新《标准》最重要的用途即

是作为HSK的参照标准，为考试的设计、命题、

实施、评分提供指导。

此外，以兴趣爱好为目标的汉语学习者同

样存在。姚辉表示，这一人群在汉语学习者中占

比较小，当中既包含了成年人，也包括小朋友。

海外需求拉动市场规模

值得一提的是，在不少业内人士看来，近些

年来国际中文教育市场中最大的变化为：汉语

学习人群呈现出越来越低龄化的趋势。针对这

一趋势，姚辉分析指出，主要原因在于越来越多

的海外家长开始意识到中国经济的快速发展，

所以希望孩子能够尽早掌握中文。

同时，很多海外国家的学习者本身就有学

习第二语言甚至第三语言的需求，由此，掌握多

门语言的人群是很常见的。“在之前他们更多选

择的是学习法语、日语或是西班牙语，现在来

看，转型选择中文的人越来越多。”姚辉谈道，究

其根本来看，中文在海外群体中的受重视程度

提升，最核心的原因在于中国政治经济影响力

的提升。

在各个国家学习者对中文学习的重视加深

的背景下，国际中文教育领域的发展进入了快速

提升期。在业内人士看来，国际中文教育市场里

至少存在着每年500亿元的资金，未来行业跨区

域发展的速度也将进一步提高，“由此我们预计，

国际中文教育的市场规模在未来3-5年内，可能

会很快达到1000亿元以上的市场规模，赛道正处

于快速发展的初期阶段”。姚辉表示。

解决“大而散”是关键

国际中文教育在经历从无到有后，开始迎

来飞速发展阶段，此前教育部中外语言交流合

作中心负责人也曾表示，“随着学习需求的不断

扩大，国际中文教育面临的主要矛盾已经从‘有

没有’发展为‘好不好’”。但在发展过程中，解决

师资问题、解决文化差异大且分散的问题，成为

行业必须破的局。

具体来看，在师资方面，目前包括汉语国际

教育、英语等相关专业的学生都开始投身中文

国际教育教师的队伍中来，曾经报考汉语国际

教育专业硕士的考生王达（化名）告诉北京商报

记者，在其考试的复试阶段，除了考查相关理论

知识，考生还需进行中华文化才艺的展示，才艺

可以是书法、古筝、篆刻、剪纸等。“在我看来，传

播中华文化也是汉硕主要承担的责任之一，国

际汉语教师既要能展示中华文化，也要能教会

汉语，这是目的也是这个专业的意义。”

姚辉也指出，目前国际中文教育的市场呈

现出体量大且相对分散的特点，由此，市场发展

扩张过程中面临的最大难题就是，如何能够有

效地将分散的市场进行整合。“依据各地的文化

背景和用户需求，我们的课程体系会进行微调，

对处在不同环境中的学习者进行差异化分析和

匹配。”同时，姚辉坦言，国际中文教育的行业门

槛高，相比教培业内的其他垂直领域，实现规模

化和本地化需要更多的时间，可能会更慢一些。

“在我看来，线上化的学习方式或许在某种程度

上能够对冲行业发展扩张中遇到的瓶颈。”

“过去十年兴起了全球范围的汉语学习热

潮，学习群体中包括了需要和中国人做生意的

外国人，也包括数量庞大的海外华人群体对移

民二代及三代母语学习的需求。”多鲸资本合伙

人葛文伟在接受北京商报记者采访时表示，国

际中文教育是个庞大且极度分散的市场。“在过

去传统的PC时代和纸媒时代，很难通过长尾效

应把用户需求聚合起来，但现在由于互联网的

发展和线上学习方式的兴起，新一轮创业机会

出现，已经开始有机构瞄准，做全球汉语的市场

化运营和服务。”

北京商报记者 程铭劼 赵博宇

本土品牌发力

去年的疫情让酒店业面临前所未有的压

力，而酒店经营者们也经受着巨大考验，随着国

内疫情防控的向好，本土酒店品牌似乎也开始

崭露头角。北京商报记者注意到，南方酒店集团

南京金陵饭店集团近日开始将目光瞄向北方市

场，逐步在北方市场“跑马圈地”。

4月12日，北京商报记者了解到，原北京

人济万怡酒店如今已经翻牌成为北京金陵饭

店。北京商报记者还从北京金陵饭店相关负

责人处获悉，新换牌的金陵饭店在去年下半

年就由金陵饭店集团开始接手，并于今年元

旦开始试营业，从3月起正式营业，是南京金

陵集团在北京的第一家商务型酒店。

事实上，早在2012年，南京金陵饭店集团

就开始“北上”，进军北京市场。根据公开资料

显示，北京中信金陵酒店坐落于北京平谷，是

五星级高端会议度假型酒店，隶属于北京金

鹏盛嘉酒店管理有限公司，由世界500强中信

集团投资，委托南京金陵酒店全权管理。由此

可见，金陵集团早已打上了北方市场的算盘。

北京金陵饭店相关负责人还表示，此前

2012年，在北京平谷区落地的北京中信金陵

酒店因其有自己的业主，也是集团的成员酒

店，而新签的北京金陵饭店则是租赁经营的，

为南京金陵集团的全资子公司。同时，北京金

陵饭店与业主方北京人济置业发展有限公司

已签订了十年的合约。此外，当北京商报记者

询问北京金陵饭店是否为高星级酒店时，该

负责人表示，暂不挂星。

此前，有游客在网络上评论指出，换牌前

的北京人济万怡酒店内部设施老旧，软件服

务也中规中矩。在北京商报记者实地探访北

京金陵饭店后发现，酒店里部分服务项目尚

未全部开启。酒店工作人员表示，虽然现在已

经正式营业，但是酒店里的设施还在逐步完

善的过程中。

对于未来的展望，北京金陵饭店相关负

责人称，“我们品牌希望未来在全国各地能够

分散开来，加速布局实现落地，不过这也要看

时间、机遇和实际情况”。

北京商报记者还了解到，作为国内酒店

集团，不仅仅是南京金陵饭店集团，包括此前

上市的开元酒店集团，也自疫情之后加速其

扩张步伐。据了解，在刚刚过去的3月，开元酒

店集团新开业7家，新签约21家酒店，并首次

进军山西省，弥补其中原空缺板块。目前，开

元酒店已遍布全国29个省级行政区，130余个

城市。从一系列的动作来看，本土高端酒店品

牌似乎也在发力，谋求分羹。

外资酒店接连“翻牌”

近年来，也有不少外资酒店不断面临撤

牌，而后换牌成为内资酒店，究竟是什么原因

让本土酒店品牌开始崛起了？

除了上述发生的北京人济万怡酒店换

牌，事实上，如今国际酒店品牌“摘牌”后“变

身”为中国本土酒店品牌，在业内已不是新鲜

事。早在2018年，位于华山路250号的上海希

尔顿酒店就已撤牌，目前这家酒店已经翻牌

为由锦江首选酒店管理公司管理的静安昆仑

大酒店。北京商报记者经梳理还发现，在同

年，北京金融街洲际酒店也转型为商用写字

楼。不仅如此，此前北京长安街W酒店也宣布

易主，其业主方大悦城以19.84亿元的价格，

将中粮酒店（北京）全部股权出售给天府基

金。就连北京万达索菲特大饭店也宣布从

2018年1月1日起，翻牌为北京万达文华酒店。

从大牌国际酒店相继传出“翻牌”消息中

不难看出，这些原本名气颇大的国际高端酒

店已经不再“吃香”，而中国本土酒店品牌则

即将迎来崛起时刻。

对于外资酒店近年在华频频遭遇撤牌，

有业内人士指出，这些外资酒店品牌撤牌的

原因不尽相同，有的是因为酒店带来的收益

下降，导致业主方并不想支付高额的管理费；

有的则是因为目前国内市场客源发生巨大变

化，如今境外游暂未开放，境外客源急剧减

少，严重影响酒店收入与利润的保证。

对此，华美酒店顾问机构首席知识官赵

焕焱分析指出，随着国内高端酒店市场客源

结构的改变，在外资酒店经营不尽如人意的

情况下，业主会考虑改变，提前终止管理合

同，同时，这也可以减少管理费开支。接下来，

酒店撤牌的情况可能会越来越多，行业也开

始进入洗牌期。

高端市场仍需努力

事实上，虽然受到疫情影响，不过整个酒

店行业连锁化率却在提升，无论是外资还是

内资酒店集团，扩张的步伐依然不减。

中国旅游研究院研究员杨宏浩谈道：“对

于国际品牌的撤牌，业主纷纷更换国内品牌，

最根本的原因还是成本与收益的权衡。在小

众酒店和精品酒店这两个领域里，国际品牌

还是比较有优势的，竞争优势可能还会持续

一段时间。但是如今，在经济型酒店、中端酒

店，以及很多其他的领域，国内的酒店品牌应

该说已经占据绝对的主导地位。就目前来看，

中国的酒店品牌慢慢地都成长起来了，未来

也会越来越多，逐渐会成为主流。”

杨宏浩还认为，本土品牌的优势在于了

解中国消费者的需求、靠近中国市场，所以相

应打造出来的产品能够匹配消费者的需要。

另外，本土品牌的成本相对来说要更低一些。

而且，经过这几年的发展，国内品牌的形象已

经慢慢树立起来，国内的业主也好，消费者也

好，对国内品牌的信心都慢慢地建立了起来。

此外，大家对自己的品牌文化也能够更加从

容地接受。

业内人士还指出，随着连锁酒店队伍的

不断壮大，未来本土酒店集团酒店数量也会

与日俱增，不过从目前的市场情况来看，依然

要提高本土酒店品牌的高端市场占有率，才

可谓真正的崛起。

北京商报记者 关子辰 实习记者 吴其芸

北京商报讯（记者 郑蕊）盗墓题
材的热风吹了数年，仍久吹不散。仅在

当下，不仅新开播的动画《盗墓笔记秦

岭神树》上线3集即实现1.8亿次播放

量，根据天下霸唱同名小说改编的电

影《摸金■之守护人》也已在视频平台

启动预约。

公开资料显示，《盗墓笔记秦岭神

树》是IP《盗墓笔记》首次动画化的作

品，共计12集，一经上线便受到各方

的关注，热度持续攀升。截至4月12日

16时30分，《盗墓笔记秦岭神树》虽然

只上线了3集正片内容，但据独播平台

腾讯视频App的数据显示，该动画的

累计播放量已达到1.8亿次，并以

819.4万的热度值排在国漫排行榜的

第12位。

另一方面，正待上线的《摸金■之

守护人》同样来头不小，其是由天下霸

唱创作的同名小说改编而成。该片自去

年9月开机以来便持续成为盗墓题材粉

丝关注的对象，而近段时间在独播平台

腾讯视频启动预约后，关注度更是日益

提升，时长不到1分钟的先导预告已实

现超百万的播放量。

“盗墓题材一直是近年来的热门，

每年热播的影视剧中也或多或少会有

盗墓题材作品的身影。”导演黄志勇认

为，由于盗墓题材具有离奇、惊险的特

点，再加上该题材本身独有的神秘性，

成为吸引受众的一大利器，更不用提经

典IP所拥有的忠实粉丝，让该类题材从

不缺少热度。

除此以外，在编剧赵彤看来，盗墓

题材大火后，成为不少公司追逐的对

象，现阶段也是不少平台的基础储备

内容类型之一，众多较具影响力的演

员也纷纷加入其中，出演相关角色，在

市场的助推下，结合该类题材对受众的

吸引力，使得这股热风能连续数年久吹

不散。

盗墓题材的火热已毋庸置疑，但

热度的背后却是相关作品两极化的

市场反馈，也令这一市场增添了不少

“虚火”。

“其实仔细观察盗墓题材可以发

现，热度虽高，但真正能抓住观众和市

场的仍是以《鬼吹灯》《盗墓笔记》IP为

首的改编作品，每次一有新动作出现，

便会获得较高的关注度，其他类似题

材的作品很少能获得同样的热度。”黄

志勇如是说道。

赵彤认为，一方面是因内容本身的

影响力较弱，未能形成如《鬼吹灯》《盗

墓笔记》这类IP的市场关注度；另一方

面则是其中也包含部分制作较为粗糙

的作品，剧情的设计也缺少逻辑，甚至

还有打着盗墓题材的招牌，实则与该题

材并无过多关联度的作品，这类作品无

法获得更好的市场反馈。

而在电视评论人孙禹看来，现阶段

盗墓题材的作品已经逐渐产生了创作

上的限制，即使有新作品出现，往往也

能从中看到其他IP的身影，或是剧情逻

辑相似，或是剧中人物的设计相同，这

便令同质化的情况越发严重，并影响着

人们的观看体验，导致更为明显的市场

反馈两极化。

不可否认的是，目前盗墓题材的核

心内容产品，大多在天下霸唱和南派三

叔分别创造的《鬼吹灯》和《盗墓笔记》

的基础上改编而成。而其他相关作品或

有存在蹭热度的可能性，或只为赶工追

上浪潮，导致本身质量不佳，难逃粗制

滥造的诟病。

孙禹认为，“虽然两大IP具有较大

市场影响力，但这并不意味着没有其他

优质内容的出现，相关公司还是需要走

出这两部作品的范围，挖掘更为多元的

作品以丰富这一题材市场。此外，原创

性也是寻找生命力的关键所在，假若缺

少原创性，今后该类题材的发展便只能

依靠老本，而持续的消耗终究会迎来能

量被消耗殆尽的那一天”。

国内经济的发展正加快汉语的出海速度，全球范围内学习汉语的人数与日俱增。

日前，教育部发布了《国际中文教育中文水平等级标准》（以下简称《标准》），《标准》自

今年7月1日起正式实施，将为全世界的中文学习者提供参考。而据统计，目前全球已

有70多个国家将中文纳入了国民教育体系，4000多所国外大学开设了中文课程。需求

之下，海外的中文教育市场或将进入快速增长期。但在行业快速发展迭代的过程中，

师资力量薄弱、学习者文化背景差异大、市场广阔而分散，都是国际中文教育机构亟

待解决的问题。

在国内旅游市场逐渐复苏之际，本土酒店集团也逐渐呈

现崛起之势。4月12日，北京商报记者调查发现，原隶属于万

豪国际集团旗下的北京人济万怡酒店在撤牌后如今已经换

牌为本土酒店北京金陵饭店。

北京商报记者还梳理发现，近年来，外资酒店撤牌后换

牌内资酒店的案例屡屡发生，此前上海静安希尔顿、上海虹

桥喜来登等老牌外资酒店也相继传出“翻牌”的消息。业内人

士分析指出，随着国内高端酒店市场客源结构的改变，未来

预计会有更多的外资酒店摘牌或被本土酒店品牌代替，而本

土酒店队伍也会不断壮大。

酒店翻牌时间表

2018年

◆重庆朗廷酒店

改为 重庆丽思瑞酒店

◆北京人济万怡酒店

改为 北京金陵饭店

◆上海静安希尔顿酒店

改为 上海静安昆仑大酒店

◆北京金融街洲际酒店

转型为 商用写字楼

◆北京万达索菲特大饭店

改为 北京万达文华酒店

2019年

2020年


